

III NOTICIA BIBLIOGRAFICA

**SERMON**  
**DE PUNTOS,**

QUE  
**EN OPPOSICION**

A  
**La Canongia Magistral**  
**de la S. Yglesia Metropolitana de Mexico.**

**PREDICO**  
**El Doctor Isidro Sariñana,**  
**Cura en propiedad de la Parroquia de la Santa**  
**Veracruz,**

**SALE A LVZ**  
**A la sombra del Excelentissimo Señor**  
**DON ANTONIO SEBASTIAN DE TOLEDO, MOLINA, Y**  
**SALAZAR, Marques de MANZERA, Señor de las circo**  
**Villas, y de la del Marmol, Tesorero General de la Orden de Acan-**  
**tara, Comendador de Puerto-Llano en la de Calatrava, del Consejo**  
**de Guerra de su Magestad, su Virrey Lugar-Theniente, Gobernador,**  
**y Capitan General de esta Nueva-Espana, y Presidente de la Rcal**  
**Audiencia de ella.**

**CON LICENCIA.**  
**En Mexico por la Viuda de Bernardo Calderon, Año de 1666.**

En 4º Prel. 4 ff.: Portada, v. en b. Dedicatoria con el blasón del Virrey; Aprobación de Fr. Alonso de la Barrera, O.P., Marzo 18 de 1666; Sentir de Fr. Pedro de S. Simón, O.C., Marzo 22; Texto, foj. 1 á la v. de la 8.

**SERMON,**

QUE

**A LA ANVAL MEMORIA DE**  
**Nuestra Señora del Pilar**  
**de Caragoça,**

**Celebrada en la Iglesia del Convento de**  
**San Francisco de Mexico, de la**  
**Regular Observancia,**

**PREDICO**

**EL Doctor D. ISIDRO SARIÑANA, Y CVENCA,**  
**Canonigo Lectoral de la Santa Iglesia Metropolitana**  
**de Mexico, Cathedratico propietario de Prima de**  
**Sagrada Escritura en la Real Universidad,**  
**Calificador del S. Officio de la Inquisicion de**  
**la Nueva-Espana, y Examinador**  
**Synodal del Arçobispado.**

**En 11. de Octubre, de 1677. Años.**

**DIRIGIDO**

**A la Santa Iglesia Metropolitana de Caragoça.**

**CON LICENCIA, EN MEXICO,**  
**Por la Viuda de Bernardo Calderon, en la calle de San Augustin.**

En 4º Prel. 5 ff.: Portada, v. en b.; Dedicatoria; Parecer del Dr. Hoyos, Junio 20 de 1678; Breve licencia, día 25; Sentir de Fr. Martín Castillo, O.F., Febrero 22; breve licencia del Ordinario, Junio 18. Texto, ff. 1 á 12. Por conclusión: Omnia sub correctione/S.M.R. Ecclesiae."

# SERMON,

QUE

## A LA DECLARACION

Del Milagro de los PANECITOS  
de Santa Theresa de JESVS, predicò en la Iglesia  
de Carmelitas Descalços de Mexico, en 2. de  
Enero, de 1678.

EL DOCTOR D. ISIDRO SARIÑANA,  
Y CVENCA, Canonigo Lectoral de la Santa  
Iglesia Metropolitana de Mexico, Cathedratico  
propietario de Prima de Sagrada Escritura, en  
la Real Vniversidad, y Examinador Sinodal  
del Arçobispado.

PRESENTE

El Ilust.<sup>mo</sup> y Ex.<sup>mo</sup>. Señor

M. D. FR. PAYO DERIVERA, Arçobispo  
de Mexico, del Consejo de su Magestad, Virrey,  
Governador, y Capitan General de esta Nueva-  
España, y Presidente de la Real Audiencia,  
de ella.

✠  
T la Imperial Fidelissima, y Nobilissima Ciudad  
de Mexico.

✠  
Con licencia, en Mexico, por la Viuda de Bernardo Calderon

En 4º Prel. 3 ff.: Portada, v. en b.; Parecer del P. Antonio Núñez, S.J., Enero 7 de 1678; Breve licencia civil al siguiente día; Aprobación del P. Francisco Rodríguez, S.J., del 18; Breve licencia eclesiástica del 21. Texto, ff 1 á la 13. Por último: "Omnia sub correctione S. Matris/Romanae Ecclesiae. "Lo notable que he hallado en este sermón, es lo que dice el Sr. Sariñana acerca de no haber habido en el siglo XVI autos e informaciones por lo que autorice la autoridad eclesiástica la aparición de la Sma. Virgen de Tepeyac, pues no han faltado quienes hayan asegurado lo contrario en estos últimos tiempos. "Grande desgracia la del siglo pasado (el XVI) que "se quedase sin autorizar por escrito el portentoso milagro de "la aparición de la imagen de N. Señora de Guadalupe: esta "felicidad (la autorización del Ordinario del milagro sobre los "panecitos de Sta. Teresa) no se puede celebrar sin que prorrumpe en lágrimas el conocimiento de aquel infortunio, y "aquella desgracia no se puede acordar sin que se llene de gozos el corazón á vista de esta dicha". Pág. 3, líneas 24 á 30.

# ORACION FVNEBRE,

QUE DIXO EL DOCTOR

D. YSIDRO SARIÑANA, Y CVENCA  
Chantre de la Santa Iglesia Metropolitana de  
Mexico, Cathedratico de Prima de Sagrada Escritura en  
la Real Vniversidad, Calificador del Tribunal del Sagto  
Oficio de la Inquisicion, y Examinador Synodal del  
Arçobispado.

El dia 20. de Março de 1681.

Presente el Ex.<sup>mo</sup> Señor Marqués de la Laguna,  
Conde de Paredes, Virrey de la Nueva-España.

EN las Exequias de veinte y vn Religiosos de la Regular  
Observancia del seraphico P. S. Francisco, que murieron  
á manos de los Indios Apostatas de la Nueva-Mexico,  
en diez de Agosto del Año de 1680.

Imprimela, y Dedicala à la Catholica, y Real  
Magestad de el Rey N. Señor

D. CARLOS SEGUNDO  
(que Dios guarde.)

El R.P. Predicador Fr. FRANCISCO AYETA,  
Custodio habitual de aquella Custodia, a qual Visitador  
de ella, y Comissario General del Santo Officio de la  
Inquisicion de la Nueva-España.

CON LICENCIA.

En Mexico, por la Viuda de Bernardo Calderon, año de 1681.

En 4º Prel. 6 ff.: Portada, v. en b.; Dedicatoria con pequeño blasón real, fechada en Abril 10 de 1681; Aprobación del P. Bernardo Pardo, S.J., Marzo 31; Breve licencia del Virrey Abril 2; Censura de Fr. Miguel de Aguilera, O.F., el 7. Texto, ff. 1 á 13; al fin: "O.S.C.S.M.E.C.R." La nómina de éstos la trae dicha Oración fúnebre:

"El día diez de Agosto, destinado por la Santa Iglesia nuestra Madre, al culto del Gloriosísimo Protomartyr Español Sam Lorenzo, abortó repentino el furor las nefandas sacrilegas iniquidades, que tenia escondidas en la aljaba del coracon la astucia. Este dia aviendo ido el Venerable Padre Fray Juan Bautista Pio, natural de la Ciudad de Vitoria en la Provincia de Alaba, a celebrar el Santo Sacrificio de la Missa al Pueblo de Tezuque, visita de la Villa de Santa Fee cabecera de aquel Reyno, le mataron los Indios del mismo Pueblo.

Esta es la muerte, que se refiere primera en las noticias auténticas de la conspiración. Si considerara la crueldad perseguida a la inocencia, claro está, que avia de ser vn Pio el primer blanco de las saetas, que bibraba contra la religion Christiana la impiedad de la apostasia. Pasando del

Sacrilegio al latrocinio, robaron los cortos ganados, que para su precioso sustento, tenía el Convento, y como impios, fin aver quien los persiguiera, huyeron a la Sierra: *Fugit Impius nemine persequente*. Aquella misma mañana mataron en diferentes y distantes Conventos a otros veinte religiosos. En Santa Cruz de Galileo a los Reverendos Padres Fr. Juan Bernal, Custodio actual, y Fr. Domingo de Vera, naturales de esta Nobilissima Ciudad de Mexico. En el de San Bartolome de Xongopavi al R.P. Fr. Joseph de Truxillo, Varón de exemplares virtudes, cuyo conocimiento dio motivos a los Prelados Superiores para elegir en primero Gurdian, y Prelado del Convento de San Cosme extramuros de esta Ciudad, quando con el título de Nuestra Señora de Consolación se erigió en casa de Recoleccion desta Provincia. En el Convento de Porciuncula al R.P. Fr. Fernando de Velasco, que avia servido Misionero en aquella Santa Custodia treinta años, naturales ambos de la Ciudad de Cadiz. En el de Nambé al R.P. Fr. Thomas de Torres natural de Tepozotlan. En el de San Ildephonso al R.P. Fr. Luis de Morales, Natural de vbeda, ó Baeca, y en su compañía al Hermano Fr. Antonio Sanchez de Pro, natural desta Ciudad, que de la Descalces se pasó a la Observancia, con designio de ir a servir aquella Santa Custodia. En el de San Lorenzo de los Pecuries al R.P. Fr. Mathias Rendon. En el de San Geronimo de los Thaos al R.P. Fr. Antonio de Mora, naturales ambos de la Ciudad de los Angeles: y en el mismo Convento de los Thaos al Hermano Fr. Juan de la Pedrosa, natural de México. En el de San Marcos, al R.P. Fr. Manuel Tinoco, hijo de la Provincia de San Miguel en la Estremadura. En el de Santo Domingo á los Reverendos Padres F. Francisco Antonio Lorensana, natural de Galicia, Fr. Juan de Talaban, Custodio habitual, natural de Sevilla, que estuvo de Misionero casi veinte años, y Fr. Joseph de Montesdoca, natural de Queretaro. En el de San Diego de los Hemes al R. P. Fr. Juan de Jesus, natural de Granada. En el de San Estevan de Acoma al R.P. Fr. Lucas Maldonado Dificinidor actual, natural de Tribugena. En el de la Purissima Concepcion de Alona al R.P. Fr. Juan del Val, de los Reynos de Castilla. En el de Aguatubi al R.P. Fr. Joseph de Figueroa, natural de México. En el de Oraibe al R.P. Fr. Joseph de Espeleta, Custodio habitual de Estela en el Reyno de Navarra, con treinta años de Misionero, y al R.P. Fr. Agustín de Santa María, natural de Pasquaro”.

**SERMON**  
DE EL GLORIOSISSIMO  
PRINCIPE DE LA IGLESIA  
**SAN PEDRO,**  
QVE  
En 29. de Junio de 1683. día en que  
recibió el Palio el Ilust.<sup>mo</sup> y Rev.<sup>mo</sup> Señor  
**D. D. FRANCISCO DE AGVIAR,**  
Y CEIJAS, Arçobispo de  
Mexico,  
\* \* PREDICÓ \* \*  
En la Santa Iglesia Metropolitana el Ilust.<sup>mo</sup>  
Señor **D. D. ISIDRO SARINANA,**  
Y VENÇA, Obispo electo de Oaxaca.  
CON LICENCIA.  
En Mexico: Por Juan de Ribera, Impresor de Libros en el  
Empedradillo.

En 4º Prel. 6 ff.: Portada, v. en b.; Sentir de Fr. Sebastián Castrillón Gallo, Provincial de los dieguinos, Julio 18 de 1683; breve Licencia civil, día 15; Aprobación del P. Antonio Núñez, S.J., día 17; breve Licencia eclesiástica, día 21. Texto, ff 1 á 12; al fin: "O.S.C.S.M.E.C.R."

# SERMON

EN LA SOLEMNIDAD A LA  
PRIMERA MISSA DE LA PURISSIMA  
CONCEPCION de Nuestra Señora,

6. Que cantò  
El Br. D. VENTURA DE MEDINA  
PICAZO, en el Real Convento de Santo Domingo  
de Mexico, à 9. de Agosto del año pasado de 1682.

Predicò

El Ilust.<sup>mo</sup> y Rev.<sup>mo</sup> Señor D. ISIDRO  
SARINANA, Y CVENCA, Obispo  
electo de Huaxaca, Arcecano, entonces de la  
Santa Iglesia Metropolitana, Cathedratico de  
Escritura, y Calificador del Santo  
Oficio.

Dalo à la estampa dedicado à la Concepcion  
Purissima de MARIA Madre de Dios, y  
Reyna de los Angeles, el mismo Br.  
D. Ventura.

CON LICENCIA DE LOS SUPERIORES.  
En Mexico: Por Juan de Ribera en el Empedradillo. Año de 1682.

En 4<sup>o</sup> Prel. 6 ff.: Portada, v en b.; Dedicatoria; Sentir de Fr. Antonio de Huerta, O.P. Rector de Porta-coeli, Septiembre 15 de 1683; Parecer del Dr. D. Bernabé Díez de Córdova Murillo, Prebendado, día 25. Texto, ff. 1 á la 10; al fin: "O.S.C.S.M.E.C.A.R."

# SERMON

QUE

En las horas del V. P. Fr. CHRISTOV. AL  
MUÑOZ DE LA CONCEPCION, hijo, y  
Disfruter habitual de la Santa Provincia de S. Diego  
de Religiosos Descalzos de N. P. S. Francisco de esta  
Nueva-España.

Predico

El Ilust.<sup>mo</sup> y Rev.<sup>mo</sup> Señor Dr. D. ISIDRO SARINANA  
Y CVENCA, del Consejo de su Magestad, y Obispo de la  
Ciudad de Oaxaca.

En el Convento de N. P. S. Francisco de la misma Ciudad, en el  
día veinte y siete de Junio de mil seiscientos y ochenta y nueve  
años.

DEDICALO

Fr. JOSEPH DE MONTORO Predicador, Calificador  
del Santo Oficio, Examinador Synodal de dicho Obispado, y  
Guardian del mismo Convento.

La S. Docta, y Religiosa Provincia de S. DIEGO de Mexico de  
la Seraphica Descalcez, su Madre

SALE A LUZ

A expensas del Capitan D. MARTIN ORTES DE  
VELASCO Cavallero del Orden de Calatrava, Alcalde  
Ordinario de dicha Ciudad, y Ministro Hermano Mayor de la  
V. Tercera Orden.

CON LICENCIA DE LOS SUPERIORES.  
En Mexico: por Doña Maria de Benavides, Viuda de Juan de Ribera  
en el Empedradillo. Año de 1689.

En 4<sup>o</sup> Prel 12 ff.: Portada, v en b.; Dedicatoria fechada en Oaxaca. Agosto 7 de 1689; Aprobación del Dr. Fr. Juan Rueda, O.A., Septiembre 20; otra del P. Antonio Núñez, S.J., día 16; Licencia de ambos poderes, 15 y 10; Protesta del Ilmo. autor. Texto, ff. 1 á 16. Termina con "O.S.C.S.M.E.C.R."

Beristáin dice que se imprimió en 1700: si hay esa edición no la conozco; y la que se reimprimió en 1759: tampoco me es conocida.

En la sacristía de la iglesia de S. Francisco de Oaxaca, sobre una puerta vi un cuadro que representa al V.P. Muñoz, originario de Jalapa, en el mes de Diciembre del año pasado de 1899, cuando tuve la altísima satisfacción de conocer esa simpática ciudad.

— “Sermon/de N.S.P./S. Francisco, /\*que\*/ en su día, y Convento de la/ Descalces Seraphica de la Ciudad/de Antequera, Valle de Oaxaca,/ Predicó/el Ilmo, y Rmo. Señor Dr. D. Isidro/Sariñana, y Cuenca, del/Consejo de Su Magestad y Obispo de la/ Misma Ciudad, este año de 1687./ Dedicale Fr. Joseph Montoro, Calificador del S. Oficio de/la Inquisición, Examinador Synodal deste Obispado, y/Guardián del sobre-dicho Convento./Al Ilmo. y Revmo. Sr. Dr. D. Manvel Fernandez de Santa Crvz, del/ Consejo de su Mdestad, Obispo de la Ciudad de/la Puebla de los Angeles./Sale a luz á costa de vn devoto de N.P.S. Francisco./Con licencia de los Svpeiores./En Mexico: por Doña María de Benavides, Viuda de Juan de/Ribera en el Empedradillo. Año de 1688.”

En 4º Prel. 12 ff.: Portada, v en b.; Dedicatoria fechada en Oaxaca, Octubre 20 de 1688; Aprobación de Fr. Baltasar Medina, dieguino, Diciembre 7 de 1687; el día 9 breve Licencia del Virrey; Parecer del P. Florencia, S.J., día 15; Licencia del Ordinario el 16. Texto, ff. 1 á 12 Termina con “O.S.C.S.M.E.C.R.”

“Mitología sacra”

Imp. en México por Calderón. En 4o. Su autor, el Ilmo. Sr. D. Isidro Sariñana. (Beristáin).

#### IV NOTICIA DE LOS IMPRESORES

Francisco Rodríguez Lupercio es el impresor de la “Noticia breve...” y la viuda de Calderón lo es del “Llanto de Occidente...”

La viuda de Bernardo Calderón era Paula Benavides, sevillana ella y su difunto esposo, complutense; natural de Alcalá de Henares. La imprenta se estableció en 1641, en la calle de Santo Domingo; en 1645 al enviudar doña Paula ostentó su nombre: “Imprenta de la viuda de Calderón”. Los hijos fueron: Antonio, Gabriel, Diego, Bernardo, María y Micaela.

Bernardo ayudó a su madre en los trabajos de la imprenta, fue además, fundador de la unión de San Felipe Neri. A los diecinueve años, Calderón Benavides, obtuvo el privilegio de ser impresor del “Secreto del Santo Oficio”. Nunca quiso poner su nombre al establecimiento, fue bachiller en leyes y sacerdote consagrado en 1655. En esta imprenta se hicieron trabajos para el Duque de Escalona, el Conde de Salvatierra y don Juan de Palafox. El Conde de Paredes, en Agosto de 1684, otorgó a Diego, hermano de Bernardo, el privilegio de imprimir las cartinas y todos los papeles que encargaba el Gobierno Virreinal.

Desde 1684 dejó de llamarse “De la viuda de Calderón”.

En 1666 se imprimió en el establecimiento de la viuda de Calderón el “Llanto de occidente...” que ahora reproducimos; sirva este ejemplar de una verdadera belleza tipográfica para tener idea de lo que en México se realizaba durante el siglo XVII.

Francisco Rodríguez Lupercio es el nombre del impresor de la “Noticia breve...” de Isidro de Sariñana. Su imprenta se encontraba enfrente del puente de palacio.

El primer impreso que se conoce de Rodríguez Lupercio es aquel en latín que comienza con “Frater Ignatius de la Llama ” de 1658. En el pie aparecen dos nombres: Agustín de Santiesteban y el de Rodríguez Lupercio desde 1658; es socio de Santiesteban, hasta 1662 en que no hay impresos que ostenten ambos nombres. Se reanuda su pro-